



NEWSLETTER

Juli 2013

Heute erhalten Sie den 11. Newsletter der „Initiative Habakuk“

Mit folgenden Inhalten:

1. Zum aktuellen Stand der Beratungsarbeit in den Diözesen Freiburg und Rottenburg – Stuttgart
2. Rückschau Fachtag „Partizipation mit Herz und Verstand“ am 30.04.2013
3. Bundesnetzwerktreffen am 11.10.2013 erstmalig in Freiburg
4. Teilnahme der Initiative am Jugendforum in Bad Säckingen
5. Fortbildung Vertrauensmitarbeiter/Kinderrechtebeauftragte
6. Die Zukunft der Initiative Habakuk
7. Neue Mitmacher
8. Film zur Schulproblematik ADHS
9. 2014 ist das Jahr der Kinderrechte

1. Zum aktuellen Stand der Beratungsarbeit in den Diözesen Freiburg und Rottenburg - Stuttgart

Die ombudschäftliche Beratung in den Regionalstellen der Erzdiözese Freiburg und im Caritasverband der Diözese Rottenburg-Stuttgart ist weiterhin gut angefragt. Zum 31.03.2013 konnten wir nach zwei Jahren Projektzeit eine Zwischenauswertung der erfassten Statistiken durchführen, die interessante Rückschlüsse auf die Arbeit zulassen:

- Insgesamt wurden 178 Jugendliche und Familien mit 207 betroffenen Kindern und Jugendlichen beraten
- 65 % der Anfragen kamen über die Eltern, lediglich 9 % der Anfragen über die Jugendlichen selbst
- Die Altersverteilung zeigte ein ausgewogenes Bild
28 % waren zwischen 4 und 9 Jahre alt
28 % zwischen 10 und 15 Jahren
26 % zwischen 16 und 21 Jahren
Der Anteil der 0 – 3 Jährigen war mit 12 % ebenfalls recht hoch
- 72 % der Anfragenden brauchte eine Information und/oder eine Kurzberatung
23 % wurden über einen längeren Zeitraum ombudschäftlich begleitet

- Der Anteil der Beschwerden liegt mit 3 % im kleinsten Bereich. Dies lässt die Vermutung zu, dass die internen Beschwerdewege gut etabliert sind, es zeigt aber eventuell auch, dass bei den Kindern und Jugendlichen noch mehr bekannt gemacht werden muss
- Die regionale Fallverteilung gibt folgendes Bild:
Region Nordbaden 24 %
Region Karlsruhe 19 %
Region Freiburg 42 %
Region Konstanz 15 %

Die Zahlen zeigen derzeit einige interessante Tendenzen auf und wir werden diese weiter im Blick behalten.

2. Rückschau Fachtag „Partizipation mit Herz und Verstand“ am 30.04.2013

Am 30.04.2013 fand in Karlsruhe der 2. Fachtag der Initiative Habakuk mit dem Thema „Partizipation mit Herz und Verstand“ mit 70 Teilnehmern in Karlsruhe statt. Dabei hat es uns besonders gefreut, dass neben einer Vielzahl von Teilnehmern aus unseren Einrichtungen und Diensten auch Interessierte aus anderen Verbänden und Bundesländern teilgenommen haben.

Im Mittelpunkt des Fachtages stand die Präsentation der Bibek-Studie von Frau Prof. Dr. Urban – Stahl durch ihre Mitarbeiterin Frau Nina Jann, die in sehr ansprechender Weise die Ergebnisse einer bundesweiten Befragung und die Konsequenzen für die Praxis vorgestellt hat. Die Präsentation kann über unsere Homepage eingesehen werden.

Der Nachmittag wurde bereichert durch drei Workshops, die wichtige Themen der Praxis zu Partizipation und Beschwerden aufgriffen.

Der Fachtag fand auch in diesem Jahr in Kooperation mit dem KVJS statt. Insgesamt war es ein interessanter Tag mit vielen Anregungen, die uns in unserer Arbeit noch weiter beschäftigen werden.

3. Bundesnetzwerktreffen erstmalig am 11.10.2013 in Freiburg

Die Initiative Habakuk ist seit der Gründung 2011 zusammen mit 14 weiteren Projekten und Initiativen Mitglied im Bundesnetzwerk Ombudschaft. Das Bundesnetzwerk trifft sich in diesem Jahr zum ersten Mal zu einem gemeinsamen Fachtag im Karl-Rahner-Haus in Freiburg.

Derzeit finden noch die Absprachen mit den Referenten statt, so dass das Thema noch nicht genau feststeht. Bitte merken Sie sich dieses Datum vor, eine Ausschreibung erfolgt Anfang September.

4. Teilnahme der Initiative am Jugendforum 2013 in Bad Säckingen

Am 10.07.2013 fand bereits zum 6. Mal das Jugendforum „Wir sprechen mit ...“ der Heimbeiräte, Gruppensprecher(innen) Kinder- und Jugendvertreter sowie Interessierte in Einrichtungen der Jugendhilfe statt. Gastgeber war Pro Juve in Bad Säckingen. Insgesamt nahmen 140 Kinder und Jugendliche und 40 begleitende Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen daran teil. Die Initiative Habakuk war mit Informationen und einer Sprechstunde durch die Projektleiterin Frau Günter vertreten. Zu unserer Freude wurde dabei wieder einmal deutlich, dass die Kinder und Jugendlichen inzwischen wissen, wer sich hinter Habakuk verbirgt und die kurzen Wege an diesem Tag gut nutzen.

5. Fortbildung Vertrauensmitarbeiter/Kinderrechtebeauftragte

Am 04.- 06. Juni 2013 wurde die zweite Schulung der Vertrauensmitarbeiter/innen und Kinderbeauftragten abgeschlossen. Insgesamt wurde 30 MitarbeiterInnen geschult und die Einrichtungen melden weiterhin einen Bedarf. Inzwischen erhalten wir auch Anfragen aus anderen Verbänden und Bundesländern, da es diese Qualifizierung bis heute nur selten gibt.

Ein weiterer Kurs wird 2014 stattfinden, die Termine werden rechtzeitig bekannt gegeben.

6. Die Zukunft der Initiative Habakuk

Das Projekt Ombuds- und Beschwerdestellen der Initiative Habakuk endet am 31.03.2014. Schon seit einige Monaten laufen die Überlegungen, wie es danach weiter gehen kann. Primäres Ziel ist die Verankerung der Ombuds- und Beschwerdestellen im Gesetz in Baden-Württemberg (LKJHG). Der politische Wille in Bezug auf Ombuds- und Beschwerdestellen ist derzeit in vielen Stellennahmen formuliert, es bleibt jedoch unklar, ob und wie verbindlich diese sich in einem Gesetz wieder finden.

Deshalb braucht es eine weitere Zukunftsplanung. Derzeit laufen über die Liga der freien Wohlfahrtspflege Gespräche, inwieweit wir eine gemeinsame Struktur getragen durch Verbände und Mitgliedseinrichtungen aufbauen können. Ziel ist es, regionale Stellen mit professionellen Mitarbeitern zu verankern und dabei möglichst keine Lücke entstehen zu lassen.

Der Prozess ist noch am laufen. Wir werden Sie zeitnah über die Beratungsergebnisse informieren.

7. Neue Mitmacher

Wir freuen uns sehr, dass wir inzwischen auch Mitmacher aus Einrichtungen anderer Verbände haben, die Habakuk unterstützen und als externe Beschwerdestelle in Anspruch nehmen.

Herzlich Willkommen:

- Jugendeinrichtung Schloss Stutensee
- Kinderheim Alpenblick Gmbh, Görwihl
- Wohngruppenverbund Freiburg
- Haus Fichtenhalde, Offenburg
- HWP gemeinnützige Gmbh, Aalen

8. Film zur Schulproblematik ADHS

Es gibt viele Anfragen an die Initiative Habakuk zur Unterstützung der Beschulung von Kindern mit ADHS.

Häufig geht es um die Aufnahme am einzigen Gymnasium in Esslingen, das sich auf diese Kinder spezialisiert hat. Hierzu gibt es einen aufschlussreichen und informativen Film.

<http://www.swr.de/mensch-leute-bw/-/id=3860482/10cfzp3/index.html>

9. 2014 ist das Jahr der Kinderrechte

Die Landesregierung hat beschlossen das Jahr 2014 als Jahr der Kinder- und Jugendrechte auszurufen. Der Hintergrund sind 25 Jahre UN Kinderrechtskonvention. In diesem Zusammenhang wird es viele Veranstaltungen geben, die auf einer Internetplattform des Sozialministerium veröffentlicht und beworben werden. Falls Sie Veranstaltungen planen die in diesen Kontext passen können Sie gerne diese an uns melden.

| Feststehende Termine sind:

06.02.14 Stuttgart Auftaktveranstaltung durchgeführt von der Familien Forschungsstelle
15.05.14 Stuttgart Jahrestag der ajs zum Thema
05.07.14 Stuttgart Kindergipfel Federführung hat der Landesjugendring
20.11.14 Karlsruhe (gepl.) Abschlussveranstaltung die Federführung liegt bei der Liga der freien Wohlfahrtspflege

Wir wünschen Ihnen allen einen schönen Sommer!!!